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ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ТРАНСПОРТ 

Уралкриомаш изготовил опытный образец контейнера-цистерны для СУГ 

Опытный образец такого оборудования изготовлен «Уралкриомашем» 
(входит в Концерн «Уралвагонзавод») по заказу «Газпром гелий сервиса». 
Цистерна предназначена для транспортировки и временного хранения 
криогенных продуктов – сжиженного природного газа (СПГ), азота, кислорода, 
этилена и других сжиженных газов. 

Одно из преимуществ цистерны КЦ.Т75-45/0,8 – внешняя оболочка 
контейнера объемом 45 кубических метров сделана из нержавеющей стали, что 
позволяет исключить пролив продукта при внешнем воздействии на цистерну. 
Объем внутреннего сосуда увеличен за счет вынесения ребер корпуса на 
наружную поверхность цистерны. Межстенное пространство заполнено 
многослойной криогенной суперизоляцией. 

Время бездренажного хранения СПГ составляет не менее 80 суток, а 
диапазон рабочих температур от -60°С до +50°С. 

Аналогов таких цистерн с подобными характеристиками на 
отечественном рынке на данный момент нет. 

Источник: wagon-cargo.ru, 20.11.2023 

«РЖД» заменит носильщиков роботами 

«РЖД» планирует запустить на московских железнодорожных вокзалах 
проект по использованию роботов-носильщиков, которые заменят «живых» 
носильщиков, помогающих пассажирам с крупногабаритным багажом его 
доставку к поездам. 

На сегодняшний день собираются предложения по разработке и 
последующему внедрению роботов-носильщиков, после чего 
автоматизированных помощников в количестве 50 единиц начнут тестировать 
на столичных вокзалах. При этом вызов робота и последующую оплату его 
услуг можно будет произвести с помощью мобильного приложения. 

В проектной документации уточняется, что робот-носильщик будет 
перемещаться за пользователем ориентируясь с помощью интегрированных 
датчиков и компьютерного зрения, сможет транспортировать грузы массой не 
более 30 кг, а также в автоматическом режиме производить подзарядку 
аккумулятора и возвращаться на свою базу. 
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При этом планируется, что стоимость услуги робота-носильщика будет 
ниже, чем у традиционных носильщиков – ориентировочно от 100 до 
200 рублей против 320-400 рублей. 

Однако специалисты считают, что в ближайшие несколько лет роботы-
носильщики не смогут полностью заменить человека в такого рода услугах, так 
как багаж нужно не только перемещать, но и достать из автомобиля, правильно 
установить на тележку, а после доставки до поезда – поместить груз в 
багажный отсек вагона. 

Источник: techcult.ru, 15.11.2023 

АВИАЦИОННЫЙ ТРАНСПОРТ 

Воздушное такси S4 Joby Aviation совершило первый полет в Нью-Йорке 

Летательный аппарат S4 eVTOL (рис. 1), разработанный компанией Joby 
Aviation, совершил первый демонстрационный полет в черте Нью-Йорка. Это 
случилось после проведения первых тестовых полетов с участием пилота. 
Главная цель демонстрации – показать, насколько удобными и тихими могут 
быть электрические воздушные такси. 

 

Рис. 1. Воздушное такси S4 Joby Aviation 

Минувшее воскресенье было отмечено в Нью-Йорке пресс-конференцией 
мэра Эрика Адамса. Градоначальник встретился с представителями СМИ на 
одной из вертолетных площадок, находящейся в нескольких сотнях метров от 
Уолл-стрит. Мэр заявил, что город взял уверенный курс на использование 
новых технологий в сфере транспорта, а его подчиненные начали реализацию 
сразу нескольких программ в этой области. Одной из них станет внедрение в 
городе воздушных такси. 

Применение eVTOL может привести к революционным изменениям в 
сфере общественных перевозок. Воздушное такси сулит не только 
внушительное сокращение трафика, но и обеспечит комфортные и быстрые 
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перелеты с минимум затрат над районами, которые перенаселены, а их 
транспортная сеть практически парализована. Подчеркивается, что 
использование таких летающих аппаратов будет полностью соответствовать 
нормам шумового загрязнения. Находясь на высоте около 500 метров, S4 
производит шум на земле не более 45 дБА. 

Этот шум оценивается на слух, как нечто среднее между «звуками 
дождя» и «шумом холодильника». Кроме того, на видео, запечатлевших этот 
полет, видно, что прохожие вполне комфортно общаются, обсуждая детали 
происходящего, не повышая голоса. 

Источник: techcult.ru, 17.11.2023 

Система безопасности Skyryse посадит вертолет с отказавшим двигателем 

Как известно, управлять вертолетом очень непросто, поэтому пилоты, 
способные выполнять в полете сложные фигуры – это, как правило, 
профессионалы высочайшего класса. Однако и они оказываются бессильны, 
если у вертолета внезапно откажет двигатель. 

Созданная в 2016 году калифорнийская компания Skyryse готова 
представить упрощенную систему управления вертолетом, в которой впервые 
в мире будет реализована роботизированная функция безопасности на основе 
авторотации при аварийной посадке. 

Для справки: авторотация – это вращение несущего винта вертолета за 
счет набегающего потока воздуха, создающего подъемную силу, достаточную 
для планирования и посадки. Это, по сути, последний шанс для пилота при 
отказе двигателя спасти себя и машину. 

В июле летчики-испытатели Джейсон Траск и Элиот Сегин успешно 
протестировали на вертолете Robinson R66 систему авторотации Skyryse. Она 
фиксирует отказ двигателя, после чего немедленно – гораздо быстрее пилота – 
делает все необходимое для запуска режима авторотации. Уже в процессе 
снижения она поддерживает высокие обороты винта. После выхода на глиссаду 
(траекторию снижения) пилоту остается только выбрать место для посадки. 

Источник: techcult.ru, 18.11.2023 

Двигатель ВК-650В отправится на испытания в следующем году 

Специалисты «ОДК-Климов» продолжают доводку вертолетного 
двигателя модели ВК-650В, который предназначен для летательных аппаратов 
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Ка-226 и «Ансат» (рис. 2). Как заявил главный конструктор компании Всеволод 
Елисеев, летные испытания силовой установки запланированы на начало 
2024 года. Итоговую сертификацию она также должна пройти в 2024 году. 

 

Рис. 2. Двигатель модели ВК-650В 

Сейчас ВК-650В находится на наземном этапе испытаний на площадке 
«ОДК-Климов», и к концу этого года «Ростех», в структуру которого и входит 
«ОДК-Климов», обещал выпустить десяток опытных образцов ВК-650В, 
четыре из которых будут задействованы в будущих испытаниях на «Ансатах». 

После того, как ВК-650В будет сертифицирован, в России станет 
возможно продолжить производство Ка-226 и «Ансат», которые изначально 
были спроектированы под зарубежные двигатели Safran Arrius 2G1 и Pratt & 
Whitney PW207K для Ка-226 и «Ансат» соответственно, а с 2022 года данные 
силовые установки в Россию не поставляются. 

В настоящее время российская Национальная служба санавиации имеет в 
своем парке 29 «Ансатов», а еще 24 аналогичных борта работают в составе 
различных отечественных авиакомпаний. Что касается Ка-226, то он с самого 
начала рассматривался как экспортная модель – в частности, ранее речь шла о 
локализации производства 140 единиц в Индии. 

Кстати, в «ОДК-Климов» отметили, что перспективная газотурбинная 
установка ВК-650В вполне может применяться на зарубежных моделях 
вертолетов, масса которых не превышает 4 тонн, на тяжелых беспилотниках и 
включаться в состав различных гибридных установок. 

Источник: techcult.ru, 20.11.2023 
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АВТОМОБИЛЬНЫЙ ТРАНСПОРТ 

Hyundai разрабатывает летающий автомобиль со съемным дроном 

По мнению инженеров, новая конструкция решает все проблемы 
ограничений для наземных транспортных средств. 

Дрон может приводиться в движение гибридной системой, а также может 
подлетать и заряжать полностью электрический автомобиль. Hyundai 
утверждает, что это можно сделать через проводное или беспроводное 
соединение. К слову, это было бы отличным решением для владельцев 
электромобилей, которые живут в квартирах и не имеют доступа к домашнему 
зарядному устройству. Вы просто оставляете свою машину на улице, а дрон 
прилетит и зарядит ее за вас (рис. 3). 

 

Рис. 3. Летающий автомобиль со съемным дроном 

Съемный дрон Hyundai должен быть большим, потому что ему нужно 
достаточно мощности, чтобы транспортировать автомобиль по воздуху. Как 
только эта «конструкция» приземлится, наземное транспортное средство 
доставит дрон в места, до которых он не может добраться. 

У этой новой системы есть преимущества, выходящие за рамки простого 
подъема автомобиля и полета. Дальность полета не будет ограничена, 
поскольку Hyundai упоминает альтернативные виды топлива, такие как 
водород. Как наземные, так и воздушные транспортные средства могут быть 
оснащены любым из обширных вариантов силовых агрегатов, которые Hyundai 
в настоящее время уже разработал или разрабатывает. 

Hyundai утверждает, что он также идеально подходит для перевозки 
грузов. В этом сценарии наземное транспортное средство будет иметь съемную 
капсулу, куда люди смогут складывать вещи. Наземное транспортное средство 
может подъехать к подходящему месту для встречи с воздушным 
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транспортным средством. Затем он захватит съемную капсулу из автомобиля и 
гораздо быстрее переместит ее на большое расстояние. 

Когда автомобиль едет во время плохой погоды, его летающая часть 
также может сканировать местность и предлагать транспортному средству 
решения, недоступные его ограниченному обзору. 

Источник: 2051.vision, 20.11.2023 

Карбон-титановый гиперкар HiPhi A задает тон в индустрии 
электромобилей 

На выставке в Гуанчжоу китайская компания HiPhi представила свой 
новый электрический гиперкар под названием HiPhi A (рис. 4). Это прямой 
наследник HiPhi Z, но более «агрессивный» и совершенный, что нашло 
отражение в его дизайне. Внешний облик машины почти целиком сформирован 
из элементов, оптимизированных для быстрой езды, так как она может 
разгоняться до 300 км/ч. 

 

Рис. 4. Карбон-титановый гиперкар HiPhi A 

На HiPhi A установлен аккумулятор, способный выдать на пике нагрузки 
1,5 МВт мощности, которые позволяют гиперкару разогнаться до сотни 
меньше, чем за 2 секунды. В целях безопасности комплект батарей помещен 
между двумя пластинами, снизу пуленепробиваемая из карбона, сверху 
огнестойкая из того же карбона. Конструкция электромобиля обеспечивает 
почти идеальное соотношение веса между передней и задней частями, что 
упрощает управление. 

HiPhi A получил нестандартную трехмоторную компоновку AWD, 
которая развивает мощность в 1287 л.с., что почти равно 1 МВт (1314 л.с.). 
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В каждом двигателе установлен высокоскоростной ротор из углеродного 
волокна, есть масляное и прямое охлаждение катушки магнитного цилиндра 
для работы на оборотах до 22 тыс. об/мин. У HiPhi A есть активное рулевое 
управление задними колесами, бесступенчатое демпфирование и векторизация 
крутящего момента. 

В отделке широко применены карбон и титан, причем впервые – 
специальный авиационный сплав TC4. А также нанокерамика и кожа для 
снижения веса автомобиля. Производитель собирается выпустить 
лимитированную партию электрокаров не ранее 2025 года. 

Источник: techcult.ru, 20.11.2023 

Электромотоцикл для путешественников Yadea Kemper зарядится до 80% 
всего за 10 минут 

Электрический мотоцикл Kemper, по задумке разработчиков из компании 
Yadea, предназначен для по-настоящему длительных поездок (рис. 5). Дело 
в том, что всего 10-минутная зарядка обеспечивает ему пополнение емкости 
АКБ до 80%. Первая версия электробайка была показана на EICMA 2022 
с мотором мощностью 10 кВт, способным разгонять Kemper до 100 км/ч. Новая 
версия более производительна за счет литий-железо-фосфатного аккумулятора 
от CATL. 

 

Рис. 5. Электрический мотоцикл Kemper 

Заявлено, что батарея электробайка требует всего 18 минут для полной 
зарядки, что обеспечивает минимальное время простоев в дороге. Система 
зарядки выполнена максимально гибкой за счет использования двух типов 
питающих разъемов – Type 2 и CCS. Двигатель новинки более мощный, а его 
23 кВт мощности используются с эффективностью до 98% благодаря 
контроллеру IGBT. Заявлено, что разгон до 100 км/ч занимает всего 
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4,9 секунды. Перевернутая вилка и амортизатор KYB обеспечивают 
качественное сглаживание неровностей дороги. 

Новый Kemper оснащен семидюймовым TFT-экраном и допускает 
управление через мобильное приложение. Предусмотрена дистанционная 
разблокировка, противоугонные средства и GPS-трекинг. Кроме того, 
в штатное оснащение вошел видеорегистратор с разрешением 1080p 
с функцией стабилизации изображения и автоматическим сохранением 
фрагментов видео до и после столкновения. Цена Kemper пока не озвучена, но 
компания выпустила ролик-дорожную карту разработки. 

Источник: techcult.ru, 20.11.2023 

В России начнутся продажи технологичного электроседана Skyhome 

В конце 2024 года или начале 2025 года в России начнутся продажи 
электрических седанов Skyhome.  

Концептуальный электроседан Skyhome был представлен в Китае 
на прошлой неделе. В Skywell заявили, что серийные машины будут на 90% 
такими же, как концепт-электрокар. Автомобиль получил панорамную крышу, 
скрытые дверные ручки, камеры заднего вида вместо зеркал и двойные двери 
без центральных стоек. Двери открываются с помощью функции распознавания 
лица, по отпечаткам пальцев, а также с мобильного телефона. 

В салоне установлен большой мультимедийный экран, рулевое колесо 
в виде штурвала, два независимых пассажирских сиденья заднего ряда 
с режимом массажа ног, которые можно разложить до полностью 
горизонтального состояния, а также холодильник-минибар, 21 динамик, 
отдельные небольшие столики и два дополнительных независимых экрана 
мультимедиа для пассажиров заднего ряда. 

Skyhome оснастили адаптивной пневмоподвеской (на двойных 
поперечных рычагах спереди, многорычажная сзади). Седан будет выпускать 
в двухмоторной полноприводной версии и в одномоторной. У первой силовая 
установка развивает 625 л.с., разгон до «сотни» занимает 3,5 секунды. 
Электрокар способен за 10 минут зарядиться до запаса хода в 490 км. 

Источник: gazeta.ru, 21.11.2023 
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В Мурманской области испытают новейшие российские снегоболотоходы 

Две экспедиционные группы испытают российские снегоболотоходы 
«Архант-Н» в Мурманской области, сообщили в ТАСС со ссылкой на 
заместителя начальника экспедиции Дмитрия Белова (рис. 6). Они пройдут по 
замерзшим болотам из Кандалакши в Кировск. 

 

Рис. 6. Снегоболотоходы «Архант-Н» 

«В Мурманской области у нас начался зимний этап исследований 
в рамках экспедиции «Чистая Арктика – Восток 77». Ученые будут добираться 
из Кандалакши в Кировск по промерзшим болотам на снегоболотоходах 
«Архант-Н», – сказал Белов. По его словам, основными задачами экспедиций 
станут испытание новейшей российской техники, а также взятие торфяного 
грунта. В дальнейшем снегоболотоходы могут использовать в поисково-
спасательных работах, оказания медицинской помощи жителям 
труднодоступных населенных пунктов. 

Источник: murman.tv, 16.11.2023 

ВОДНЫЙ ТРАНСПОРТ 

В Швеции испытали электрический паром на подводных крыльях – он 
буквально парил над волнами 

Шведская компания Candela объявила об испытании предсерийного 
образца пассажирского электрического парома на подводных крыльях (рис. 7). 
Судно P-12 на 30 посадочных мест поднялось в воздух на скорости 16 узлов и 
разогналось до 30 узлов. Электрический паром обойдётся не дороже 
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дизельного, но будет дешевле в обслуживании и экологически чище при 
эксплуатации. 

  

Рис. 7. Судно P-12 

Паром P-12 в корпусе типа катамаран имеет в длину 11,99 м и ширину 
4,5 м. В движение он приводится двумя электродвигателями. Подводные 
крылья имеют автоматическую регулировку наклона углов для обеспечения 
плавного хода. Ёмкость бортовой батареи составляет 253 кВт·ч, что даёт запас 
хода на 40 морских миль (74 км). Рабочая скорость парома 25 узлов (46 км/ч), а 
максимальная – 30 узлов (54 км/ч). 

Судно может изготавливаться в разных конфигурациях. В версии Shuttle 
предусмотрено 30 посадочных мест, места для велосипедов и инвалидных 
колясок (рис. 8). В версии Business посадочных мест меньше: от 12 до 20 в 
салоне премиального класса. Наконец, версия Voyager flavor предполагает 
частное использование судна и соответствующее оформление. 

  

Рис. 8. Версия Shuttle судна Р-12 

Для схода на причал предусмотрена выдвижная аппарель с регулируемым 
углом наклона (рис. 8). Поэтому высота причалов может быть различной. По 
словам разработчика, для районов с водными артериями в черте города 
передвижение на водных видах транспорта чаще быстрее и комфортнее, чем на 
автомобиле. 

Стоимость серийного изделия в версии Shuttle составит 1,7 млн. евро 
(1,85 млн долл.). Дизельный паром такого класса обойдётся примерно в ту же 
сумму, но его эксплуатация выйдет дороже, не говоря о загрязнении среды 
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выхлопами. Паромы типа P-12 на воздушных крыльях – это хороший способ 
перейти на зелёный водный транспорт, масштабируя начинание от речных 
судов до морских и затем океанских, считают в компании. 

Источник: 3dnews.ru, 16.11.2023 

ГЛОБАЛЬНЫЕ НАВИГАЦИОННЫЕ СПУТНИКОВЫЕ СИСТЕМЫ 

Amazon готова к формированию сети спутников Project Kuiper 

Два прототипа Project Kuiper (KuiperSat-1 и KuiperSat-2), запущенные 
в начале октября на орбиту, работают штатно. В рамках тестирования были 
проверены все устройства и системы, на Землю транслировалось видео в 
разрешении 4K, также была протестирована двусторонняя видеосвязь. 
Компания продолжит тестирование и приступит к массовому производству 
спутников связи. 

Формирование собственного созвездия на орбите планирует начать уже в 
следующем году. От Федеральной комиссии по связи США (FCC) у Amazon 
есть разрешение на запуск 3326 спутников. 

Источник: 2051.vision, 19.11.2023 

ИИ-синоптик от Google прогнозирует погоду быстрее и точнее 
суперкомпьютеров 

Компания Google запустила, возможно, одну из самых полезных версий 
искусственного интеллекта, которая занимается прогнозированием погоды. ИИ 
под названием GraphCast прошел обучение на метеорологических данных за 
последние 40 лет. Он использует эталонный метод числового прогнозирования 
погоды, но проводит расчеты иначе, чем суперкомпьютеры, поэтому ему не 
требуется особых вычислительных мощностей. 

GraphCast собирает при помощи метеостанций, радаров и спутниковых 
изображений со всей Земли данные о более чем миллионе отдельных точек 
атмосферы. Планета покрывается виртуальной сеткой с размером ячейки 
0,25 градуса по широте и долготе. Для каждой такой ячейки измеряются 
температура, давление, скорость и направление ветра, плюс влажность, причем 
на 37 разных высотах над уровнем моря. 

Для работы GraphCast нужны данные о погоде на планете за предыдущие 
6 часов и текущие значения, на основе чего он составляет прогноз на 
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следующие 6 часов. И так далее, с шагом в 6 часов вплоть до прогноза на 
10 дней. При этом, что самое удивительное, на эту работу уходит около минуты 
и ИИ в 90% случаев оказывается точнее наиболее совершенной на сегодня 
модели прогнозирования High Resolution Forecast. 

Еще лучше GraphCast работает при оценках погоды в тропосфере, где она 
наиболее важна для людей. Здесь ИИ превосходит используемую 
метеорологами модель в 99,7% случаев. И, неожиданно для создателей, 
GraphCast научился делать долгосрочные прогнозы катастрофических 
погодных явлений. В частности, он смог предсказать сильный ураган за 9 дней, 
при этом признаки его приближения появились только спустя 3 дня. 

GraphCast будет распространяться с открытым исходным кодом. 

Источник: techcult.ru, 18.11.2023 

ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 

Испытания первой лазерной связи в открытом космосе прошли успешно 

13 октября 2023 года на борту тяжелого космического аппарата Falcon 
Heavy отправилась миссия НАСА Psyche. Ее основная задача – исследование 
астероида 16 Psyche в Главном поясе, но на борту также находится и другой 
эксперимент. Это DSOC (Deep Space Optical Communications), первый тест не 
радио-, а лазерно-оптической связи для дальнего космоса. Сегодня JPL 
подтвердила, что 14 ноября 2023 года эксперимент DSOC успешно передал 
лазерный сигнал ближнего инфракрасного диапазона, закодированный 
с тестовыми данными. Это было сделано с расстояния почти 16 млн. км, или 
примерно в 40 раз дальше, чем Луна от Земли, на телескоп Хейла в Паломаре, 
принадлежащий Калифорнийскому технологическому институту. Это самая 
удаленная демонстрация оптической связи из когда-либо проводившихся и 
успех первого испытания DSOC. Ранним утром 14 ноября демонстрационный 
образец технологии на борту «Психеи» увидел свой первый свет. Полетный 
лазерный приемопередатчик зонда, способный посылать и принимать сигналы 
в ближней инфракрасной области, подключился к восходящему лазерному 
маяку, передаваемому на базе JPL Table Mountain вблизи Райтвуда 
(Калифорния). Маяк помог приемопередатчику навести лазер на телескоп 
Хейла в Паломаре, расположенный в 130 км к югу от Столовой горы, а 
автоматические системы на приемопередатчике и наземных станциях 
выполнили точную настройку. Тестовые данные передавались одновременно 
через восходящий и нисходящий лазеры. Хотя это были не научные данные 
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миссии Psyche, как планировалось, это все равно был большой успех. В течение 
короткого времени с помощью лазеров можно было передавать, принимать и 
декодировать только некоторые данные.  

Обмен битами света  

Эти данные имеют форму битов – мельчайших единиц информации, 
которые может обработать компьютер, закодированных в фотонах лазера, т.е. 
квантовых частицах света. После того как высокоэффективный массив 
сверхпроводящих детекторов обнаруживает фотоны, для извлечения данных из 
отдельных фотонов, поступающих на телескоп Хейла, используются новые 
методы обработки сигналов. Цель эксперимента DSOC – продемонстрировать 
скорость передачи данных в 10-100 раз выше, чем у современных 
радиочастотных систем, используемых сегодня на космических аппаратах. Как 
в радиосвязи, так и в лазерной связи ближнего инфракрасного диапазона для 
передачи данных используются электромагнитные волны, но в ближнем 
инфракрасном свете они заключены в значительно более узкие волны, что 
позволяет наземным станциям получать больше данных. Это поможет будущим 
пилотируемым и роботизированным исследовательским миссиям, а также 
научным приборам с высоким разрешением. 

Следующие шаги для DSOC (и Психеи) После этого первого крупного 
успеха команда DSOC будет работать над совершенствованием систем, 
управляющих наведением нисходящего лазера на борту приемопередатчика. 
Как только этот рубеж будет достигнут, проект сможет начать демонстрировать 
устойчивую передачу данных с высокой пропускной способностью от 
приемопередатчика в Паломаре на различные расстояния от Земли. 
Демонстрация технологии DSOC должна также компенсировать время 
прохождения света от зонда до Земли на больших расстояниях. При 
максимальном удалении Psyche от нашей планеты фотонам ближнего 
инфракрасного диапазона DSOC потребуется около 20 минут для обратного 
пути. За это время и зонд, и планета успеют переместиться. Поэтому лазеры 
восходящего и нисходящего каналов должны будут адаптироваться к 
изменению положения. Прежде чем достичь этой цели, проект должен был 
проверить несколько других этапов. От снятия защитной крышки 
приемопередатчика полетного лазера до включения прибора. Все эти этапы 
были успешно выполнены. Тем временем зонд Psyche проводит собственные 
испытания. В том числе включение двигательных установок и испытания 
приборов, которые будут использоваться для изучения астероида Psyche, когда 
он выйдет на его орбиту в 2028 году.  

Источник: new-science.ru, 19.11.2023 
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SpaceX открыла новый завод в Техасе по производству комплектов 
Starlink 

Компания SpaceX завершила строительство нового завода в Бастропе 
(штат Техас), который будет использоваться для производства комплектов 
подключения для Starlink. На новом заводе будет сосредоточено производство 
различных антенн, от стандартных до высокопроизводительных, а также 
маршрутизаторов и различных аксессуаров. Федеральная комиссия по связи 
США также недавно выдала компании SpaceX разрешение на производство 
двух новых антенн, одна из которых будет меньше представленных до сих пор. 
Вероятно, она будет предназначена для обеспечения связи в движении, а ее 
размеры позволяют легко транспортировать ее. Департамент лицензирования и 
регулирования штата Техас предоставил компании SpaceX в пользование 
территорию площадью около 48 тыс. кв. м. Строительство нового здания 
началось 10 января прошлого года. По данным TDLR, сметная стоимость этой 
операции составляет около 43 млн. долл. Завод Starlink расположен 
в непосредственной близости от других компаний Илона Маска – Tesla и The 
Boring Company. Последняя находится на расстоянии около 100 метров и 
соединена с новым заводом подземным тоннелем. Гигафабрика Tesla, напротив, 
расположена в Остине, чуть менее чем в 40 км.  

Основными факторами, замедляющими рост Starlink, являются два: 
скорость доставки спутников на орбиту и производство комплектов. SpaceX, 
похоже, близка к решению обеих этих проблем. В течение 2023 года мы 
наблюдаем увеличение скорости запусков, что позволяет выводить на орбиту 
очень большое количество спутников. С начала 2023 года, выполнив 50 миссий, 
компания вывела в космос 1710 спутников Starlinks, а всего с мая 2019 года 
было запущено 5374 спутника. Теперь SpaceX располагает группировкой, 
способной покрыть весь земной шар и гарантировать высокую скорость 
соединения, что обеспечивается развертыванием нового спутника Starlink V2 
Mini с повышенной производительностью. Спутники необходимы для 
обеспечения достаточного территориального покрытия, но затем необходимо 
предоставить клиентам комплекты, чтобы они могли реально получить доступ 
к услуге. За прошедшие годы SpaceX столкнулась с рядом проблем при их 
производстве, первоначально продавая их значительно ниже себестоимости. 
В сентябре компания объявила, что комплекты больше не продаются в убыток, 
а число активных пользователей превысило два миллиона. Рост числа 
пользователей за эти месяцы был линейным, а не экспоненциальным, как 
можно было бы ожидать от сервиса такого типа. Стоимость покупки по-
прежнему остается недоступной для широких слоев населения, кроме того, в 
некоторых регионах услуга достигла насыщения. Фактически спутники на 
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орбите не справляются с большим количеством подключаемых антенн, что 
вынуждает SpaceX ограничить продажи в этих районах. Увеличение 
производства комплектов может позволить сервису развиваться быстрее, 
поскольку проблемы с сетью, похоже, решены. 

Источник: New-Science.ru, 15.11.2023 

Китай запускает самую быструю в мире интернет-сеть  
(1,2 терабита в секунду)  

Китай заявляет о создании самой быстрой в мире коммерческой 
интернет-сети, скорость которой настолько высока (1,2 терабита в секунду), что 
позволяет передавать 150 фильмов в разрешении 4K менее чем за секунду. Этот 
прорыв быстро принесет пользу целому ряду отраслей, в том числе 
образовательным и исследовательским учреждениям. Ведь такая система 
позволяет университетам, исследовательским лабораториям и другим научным 
учреждениям быстрее обмениваться огромными объемами данных и получать 
к ним доступ. С 2013 года в Китае реализуется амбициозный проект Future 
Internet Technology Infrastructure, или «FITI». Это ряд инициатив, являющихся 
частью стратегии технологического развития страны. Программа направлена на 
развитие целого ряда направлений, включая искусственный интеллект, 
Интернет вещей, сетевую инфраструктуру и многие другие. Соединение Пекин-
Ухань-Гуанчжоу является «подпроектом» FITI. Это новая волоконно-
оптическая инфраструктура, соединяющая три китайских города, официальный 
запуск которой состоялся в понедельник. В рамках этого нового проекта Китай 
заявляет о создании самой быстрой Интернет-сети в мире, максимальная 
скорость которой значительно превосходит аналогичные показатели других 
стран. 

Как сообщается в пресс-релизе, прокладка сети протяженностью более 
3 тыс. км стала результатом сотрудничества нескольких компаний. В первую 
очередь это компании Huawei Technologies и China Mobile, один из крупнейших 
китайских операторов связи. В проекте также участвуют Университет Цинхуа и 
CERNET (Китайская образовательная и исследовательская сеть). Рекордные 
скорости для существующей сети Новая китайская сеть обладает потрясающей 
пропускной способностью – 1,2 терабита в секунду, что превосходит 
возможности самых быстрых сетей в других странах, например, в США, где 
скорость передачи данных в настоящее время составляет 100 гигабит в секунду 
(хотя в ближайшее время будет развернута экспериментальная сеть со 
скоростью 400 гигабит в секунду). Однако Китаю не принадлежит мировой 



 

рекорд по всем операционным средам вместе взятым. Скорее всего, он 
достанется Японии, которая уже преодолел
Однако этот японский рекорд был достигнут только в экспериментальном 
порядке, в университетском городке. Это не коммерческая или общественная 
сеть. Таким образом, рекорд скорости для действующей сети (коммерческой 
или публичной) в настоящее время принадлежит Китаю. Не говоря уже о том, 
что он превосходит ожидания отраслевых экспертов, которые прогнозировали 
появление сетей со скоростью 1 терабит в секунду только к 2025 году.

Области, которые могут быстро получить выгоду

Создание подобной высокоскоростной сети имеет большое значение для 
развития страны. Например, проект предлагает идеальную инфраструктуру 
связи для образовательных и научных учреждений. Ведь такая система 
позволяет различным учреждениям, включая университеты
лаборатории и другие научные институты, быстрее и эффективнее 
обмениваться огромными объемами данных и получать к ним доступ. 
Способность таких сетей обрабатывать большие объемы данных на высоких 
скоростях также важна для таких технолог
подключенные автономные транспортные средства и устройства 5G 
(выигрывающие от более эффективной наземной ретрансляционной сети). Эта 
новая сетевая инфраструктура может также способствовать разработке и 
экспериментальному применению
словом, в эпоху Больших Данных высокоскоростная сеть, подобная этой, 
обеспечивает более эффективное управление огромными массивами данных.

Источник: New-Science.ru

Анонсирована новая смарт

На форуме YaC 2023 компания «Яндекс» представила свою последнюю 
разработку – умную колонку «Станция Дуо Макс»

Рис.

19 
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позволяет различным учреждениям, включая университеты
лаборатории и другие научные институты, быстрее и эффективнее 
обмениваться огромными объемами данных и получать к ним доступ. 
Способность таких сетей обрабатывать большие объемы данных на высоких 
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от более эффективной наземной ретрансляционной сети). Эта 
новая сетевая инфраструктура может также способствовать разработке и 
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Science.ru, 16.11.2023  

Анонсирована новая смарт-колонка с экраном от «яндекса»

На форуме YaC 2023 компания «Яндекс» представила свою последнюю 
умную колонку «Станция Дуо Макс» (рис. 9). 

 

Рис. 9. Умная колонка «Станция Дуо Макс» 
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Официальный сайт российского IT-гиганта сообщил, что основной 
особенностью этой модели стала наличие сенсорного экрана, который оснащен 
поворотным механизмом, позволяющим изменять угол наклона. «Яндекс» 
позиционирует «Станцию Дуо Макс» как флагманское устройство, 
предоставляющее возможность настройки угла экрана. 

Как и в предыдущих моделях от «Яндекса», в «Дуо Макс» встроен 
модуль Zigbee для управления умным домом. Пользователям обещают чистый 
и детализированный звук благодаря динамикам и сабвуферу, интегрированным 
в устройство. 

Технические характеристики, возможности экрана и стоимость новинки 
будут раскрыты в день старта предзаказов, который назначен на 28 ноября 
2023 года. 

Источник: runews24.ru, 17.11.2023 

Меломаны ужасно огорчены, что их SPOTIFY-тату со временем перестают 
распознаваться сканерами 

Чтобы доказать свою преданность любимой группе меломаны готовы на 
многое. К примеру, одни делают татуировки с их изображением, другие – 
«печатают» (на теле) тексты популярных песен. С появлением мобильных 
телефонов фанаты стали загружать в них полюбившиеся музыкальные треки. И, 
наконец, одна из последних фишек – коды для воспроизведения песен на 
SPOTIFY. 

Теперь тату в виде стилизованного штрих-кода можно отсканировать с 
помощью смартфона, чтобы воспроизвести конкретную песню со 
стримингового сервиса. Новшество обрело большую популярность: тысячи 
меломанов выставляют напоказ свои музыкальные «метки» в соцсетях. 

Однако, как и всякая татуировка, музыкальный код со временем 
утрачивает прежнюю четкость и перестает корректно считываться сканерами. 
Более того, даже только что нанесенное изображение – вовсе не гарантия, что 
приложение сможет его распознать. 

Дело в том, что штрих-код должен быть скопирован и нанесен на тело 
максимально точно. Малейшее отклонение от оригинала может свести все 
усилия на нет. 

Источник: techcult.ru, 19.11.2023 
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Суверенный прием: в МФТИ создают антенну для отечественного аналога 
Starlink 

Новая разработка сделает спутниковый интернет доступным в нашей 
стране. 

Ученые МФТИ работают над созданием первой в нашей стране антенны 
для пользовательского терминала спутниковой системы связи «Экспресс-РВ». 
Она должна обеспечить доступ в интернет из любой точки РФ. Покупка такого 
оборудования в других странах осложнена из-за санкций. Антенна будет 
соответствовать зарубежным аналогам по цене и техническим 
характеристикам. Серийное производство намерены начать уже в 2024 году, а 
вывод на орбиту спутниковой группировки планируют на 2025-й. 

Инженеры МФТИ разрабатывают первую отечественную антенну для 
пользовательских интернет-терминалов глобальных спутниковых систем связи, 
аналогичных знаменитой Starlink Илона Маска. С ее помощью обеспечивается 
устойчивое интернет-соединение в любой точке мира. В планах специалистов к 
концу года создать действующий макет устройства, обладающей всеми 
основными техническими характеристиками будущего изделия. 

После этого на Физтехе начнут работу над опытными образцами. Они 
должны быть переданы предприятиям для дальнейшего серийного 
производства уже в 2024 году. Антенна создается специально для работы с 
космической группировкой «Экспресс-РВ», первый спутник для которой 
планируют запустить в 2025-м. Сейчас на отечественном рынке нет продуктов 
с функциональными возможностями и стоимостью, которые подходили бы для 
использования в отечественных спутниковых терминалах. Из-за 
антироссийских санкций покупка их на Западе или в других странах либо 
невозможна, либо сильно затруднена. 

«На российском рынке нет такой антенной решетки, которая была бы 
способна работать со спутниковой системой, при этом была компактной и 
доступной по цене. Это связано с тем, что сама спутниковая группировка, 
которая запускается в космос, совсем новая», – рассказал руководитель 
лаборатории радиофотоники МФТИ Дмитрий Филонов. 

Антенна размещается в защитном каркасе длиной около 80 см и 
толщиной 20 см. Внутри него располагается фазированная решетка, которая 
может автоматически наводиться на спутник как механически, так и с помощью 
электронных методов. Ширина луча, через который осуществляется связь, 
составляет всего 1.5-2 градуса. Механическая коррекция антенны обычно 
используется при первичном развертывании терминала. А когда связь уже 
установлена, она поддерживается с помощью электроники. 



22 
 

Эта технология позволяет использовать терминал даже на движущихся 
объектах, как поезд или автомобиль, так как подстройка делается очень быстро. 
При создании антенны разработчики использовали стандартные материалы. 
Фактически это многослойная печатная плата, состоящая из слоев диэлектрика, 
металла и склеивающих элементов. 

Основными целевыми характеристиками для разработчиков были 
пропускная способность и цена антенны. Возможностей отечественного 
устройства достаточно, чтобы обеспечить надежную интернет-связь для 
пользователя, а стоимость разработки эквивалентна зарубежным аналогам, 
отметили разработчики. 

Источник: rlocman.ru, 15.11.2023 

В Пермском политехе объявили о создании акустического сенсорного 
экрана 

Специалисты Пермского политеха поделились своими успехами и 
рассказали о разработке перспективного сенсорного экрана, фиксирующего 
точки касания на поверхности по звуку за счет определения времени 
распространения звуковых волн. 

При этом рабочая поверхность такой сенсорной панели может быть 
выполнена в любом размере и форме, а принцип работы и возможность 
использования в ее производстве любого типа материала, подразумевает 
долговечность, вандалоустойчивость и высокую точность (рис. 10). 

 

Рис. 10. Акустический сенсорный экран, 1, 2, 3 – микрофон, 4 – место касания 

Как уточнили в ПНИПУ, когда пользователь касается такого экрана, 
создается ударная волна, распространяющаяся по всей сенсорной панели, а 
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интегрированные в систему микрофоны регистрируют получаемые звуковые 
колебания – при этом до каждого микрофона звук доходит через определенное 
время. 

Затем эти данные получает микроконтроллер. Он их обрабатывает, 
проводит расчет временной задержки и силы сигнала, на основе которого и 
определяет точные координаты касания на сенсоре. 

Как выше уже уговорилось, материал для такого акустического сенсора 
может применяться практический любой – от металла до дерева, а отработка 
системы, показавшая ее работу в полном соответствии с расчетами и 
компьютерным моделированием, проводилась с помощью алюминиевой 
коробки. 

Источник: techcult.ru, 15.11.2023 

НОВЫЕ МАТЕРИАЛЫ 

Стартап UZE представил модульную куртку с настраиваемым подогревом 

Куртка с подогревом от стартапа в области зарядки и носимых 
технологий UZE – это всесезонная куртка с использованием графена и 
передовых технологий (рис. 11). 

 

Рис. 11. Куртка с подогревом 

Тепловой режим куртки можно настроить по желанию: 
– «мягкий» для прохладных утренних часов, когда нужно лишь легкое 

тепло; 
– «умеренный» для более холодной погоды; 
– «интенсивный» для самых холодных условий при резком понижении 

температуры воздуха. 
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Встроенные в куртку UZE графеновые грелки обладают 
исключительными теплопроводящими свойствами. Они нагреваются в 3 раза 
быстрее, чем традиционные грелки, и достигают более высоких температур – 
до 70°C. 

Благодаря модульной конструкции куртка меняет внешний вид и 
функциональность за секунды – у нее съемные подкладка и капюшон 
с искусственным мехом, подол для защиты от дождя, регулируемые манжеты 
с перчатками без пальцев и застежки-молнии подмышками. 

UZE Power Bank сохраняет тепло куртки до 10 часов и заряжается 
в 10 раз быстрее, чем аналогичные блоки питания (45 минут вместо 8 часов). 

Ткань UZEShield была разработана стартапом, чтобы обеспечить 
наилучшую защиту от воды и ветра. Мембраны материала в 20 тысяч раз 
меньше капли воды, но больше молекул водяного пара. Это обеспечивает 
превосходную воздухопроницаемость. 

Даже после сильного ливня куртка остается сухой – все застежки-молнии 
и швы отталкивают воду. 

Куртку можно застегнуть полностью мгновенно с помощью магнитной 
застежки. 

Стоимость куртки на Kickstarter – от 24800 рублей. 

Источник: involta.media, 15.11.2023 

Создан наноматериал, безопасно удаляющий прекурсоры 
мелкодисперсной пыли 

За последнее десятилетие состояние мелкодисперсной пыли в Корее, 
по мнению населения, ухудшилось: увеличилось количество дней в году, 
характеризующихся высокой концентрацией мелкодисперсной пыли. 

Кроме того, был превышен прежний максимальный уровень 
концентрации мелкодисперсной пыли. В ответ на это правительство Кореи 
увеличило финансовые вложения в мероприятия, направленные на решение 
проблемы мелкой пыли. 

Мелкая пыль состоит из частиц, которые слишком малы, чтобы их можно 
было увидеть невооруженным глазом. Попадая в организм человека через кожу 
и дыхательную систему, эти частицы могут вызывать различные заболевания. 
По данным исследования, проведенного Корейским институтом окружающей 
среды, три из десяти человек в Корее сталкивались с заболеваниями, 
вызванными мелкодисперсной пылью. Примечательно, что NO2 и NO, 
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являющиеся одними из основных компонентов выхлопных газов, известны 
как источники мелкодисперсной пыли. 

В связи с этим Корейский институт гражданского строительства 
и строительных технологий (KICT, президент Ким Бён Сук) разработал 
материал для ключевых компонентов, способный поглощать NOx и SOx 
экологически чистым и эффективным способом. 

В настоящее время селективное каталитическое восстановление (SCR) 
и сероочистка дымовых газов (FGD), основанные на окислительно-
восстановительных реакциях, являются одними из наиболее распространенных 
методов удаления NOx и SOx в промышленности. Однако эти методы требуют 
больших затрат тепловой энергии и высоких температур. Проще говоря, это 
высокоэнергоемкие методы. 

В качестве альтернативы в «Лаборатории экологических 
наноматериалов» при Департаменте экологических исследований KICT недавно 
был разработан материал, способный мгновенно минерализовать загрязняющие 
вещества с помощью сложного механизма, при котором SOx и NOx легко 
адсорбируются и окисляются при комнатной температуре. Еще одно 
преимущество современного нанокомпозитного материала, разработанного 
исследовательской группой под руководством д-ра Jiyeol Bae, заключается 
в том, что он может быть регенерирован для повторного использования путем 
простой химической обработки, что позволяет использовать его многократно. 

Этот керамический наноматериал, состоящий из оксидов натрия-
марганца, представляет собой гибридный материал, сочетающий реакции 
адсорбции и окисления, который химически поглощает SOx и NOx, сразу же 
минерализуя их в сульфат-ионы и нитрит-ионы. Исследовательская группа 
опубликовала первую в мире работу о материалах, способных минерализовать 
кислые газы при комнатной температуре. Они продолжат свои исследования, 
чтобы сделать разработанный материал более широко применимым в качестве 
энергоэффективного и экологичного решения для эффективного снижения 
выбросов SOx и NOx. 

Доктор Jiyeol Bae, возглавлявший этот проект, отметил: 
«Благодаря разработке этого нового наноматериала появилась 

возможность реализовать систему, позволяющую экологически безопасным 
и экономически эффективным способом уменьшить количество 
мелкодисперсной пыли, образующейся в городской среде. Все эти усилия 
помогут населению наслаждаться чистым и здоровым воздухом.» 

Источник: innovanews.ru, 20.11.2023 
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В России появилась эффективная технология создания высокопрочных 
стекол 

Специалистами входящей в «Ростех» ОНПП «Технология» разработана и 
освоена уникальная малозатратная технология изготовления высокопрочных 
стекол, предназначенных для применения на транспорте, включая 
железнодорожный, а также на истребителях. 

По словам Дмитрия Чечина, одного из главных специалистов 
исследовательского подразделения «Технологии», подобная методика, 
позволяющая создавать прочные стекла практически без оптических 
искажений, имеется и используется лишь в США с Китаем и нескольких 
европейских странах. 

Однако особенность российской технологии заключается в том, что при 
создании элементов остекления используется монолитный листовой 
поликарбонат, а за рубежом применяется литье под давлением, что достаточно 
недешево и весьма трудоемко. 

При этом Чечин скромно заявил, что отечественная методика по 
стоимости производства «в сотни раз» дешевле и дополнил, что подобным 
образом в России уже выпускается часть элементов остекления кабины Су-57 – 
новейшего истребителя, относящегося к пятому поколению. 

Источник: techcult.ru, 21.11.2023 

Российские биотехнологи придумали сахарозаменитель, не содержащий 
углеводы 

По словам одного из акционеров российской группы предприятий 
«Эфко» Ростислава Ковалевского, специалистами компании создан 
перспективный сахарозаменитель, в котором полностью отсутствуют углеводы 
и который может оказаться просто неоценимой помощью для людей 
с диагнозом сахарный диабет. 

Как уточнил Ковалевский, сахар, конечно, имеет альтернативы двух 
групп. К первой относятся химические составы в виде искусственно 
синтезированных веществ, но, как указывают свежие исследования, они вредны 
для человека. Второй группой является растительная альтернатива в виде, 
к примеру, южноамериканской стевии, но у них спорный вкус и достаточно 
высокая цена. 

Однако в «Эфко» объявили об обнаружении редких видов фруктов, 
растущих в Африке и обладающих сладостью, но не за счет имеющегося 
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сахара, а за счет содержания белка в особой форме, которая при контакте 
с вкусовыми рецепторами дает весьма высокую сладость. 

При этом исследователями уже придуман способ создания этого белка 
в производственных условиях. Речь здесь идет о «специальном механизме», 
который позволяет микроорганизмам создавать белок такой формы, а 
полученные образцы подтвердили, что он до 10 тыс. раз слаще традиционного 
сахара. То есть одним граммом «сладкого» белка можно заменить до 
10 кг сахара. 

Источник: techcult.ru, 18.11.2023 

В МАИ работают над новым смазочным покрытием для авиадвигателей 

Специалисты МАИ работают над перспективным смазочным покрытием, 
которое защитит новые отечественные авиадвигатели и различные 
энергоустановки от быстрого износа. 

Стоит уточнить, что сроки службы современных авиадвигателей в 
большей части определяется стойкостью их трущихся деталей к износу, а при 
высоких рабочих температурах и немалом давлении использовать жидкие 
смазочные материалы крайне проблематично и требуется применение твердых 
смазок. 

Сейчас трущиеся детали авиадвигателей защищаются от износа твердыми 
смазками из одного компонента, имеющими металлическую или же 
полимерную основу, но они имеют серьезный недостаток в виде недостаточно 
высокой прочности соединения с подложкой, что потенциально может 
привести к тому, что смазка просто выдавится из нужной зоны. 

В МАИ же разрабатывают более сложное по составу и структуре 
смазочное покрытие – это твердая никелевая матрица, содержащая смазочный 
материал в лице графита. Данное покрытие имеет заметно лучшее сцепление 
с защищаемыми поверхностями и отличается высокой износостойкостью, а 
также снижает коэффициент трения, благодаря чему деталь будет еще более 
устойчива к износу. 

Как уточнили в МАИ, покрытие уже готовится к испытаниям, а также 
рассматривается вопрос о возможности его применения на высоконагруженных 
узлах различной техники, которая работает в тяжелых условиях – к примеру, на 
некоторых деталях космических аппаратов. 

Источник: techcult.ru, 20.11.2023 
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В Саранске создали самоклеящийся материал, поглощающий 
электромагнитные волны 

Специалисты Мордовского госуниверситета им. Огарева объявили 
о разработке перспективного самоклеящегося радиопоглощающего материала, 
который отличается простотой в применении и доступной ценой – один 
квадратный метр данного покрытия миллиметровой толщины стоит около 
600 рублей, тогда как цены на аналоги начинаются от 4 тыс. рублей и 
достигают 60 тыс. рублей. 

Аналогичные материалы характеризуются достаточно сложным 
процессом подготовки к использованию. К примеру, перед их нанесением на 
стену ее необходимо тщательно обработать специальным клеем и прогреть его 
до 100°C. Разработка мордовских ученых не требует какой-либо подготовки 
поверхности. 

Как уточняется, в состав данного радиопоглощающего материала входят 
два компонента – это герметик невысыхающего типа, а также наполнитель-
поглотитель ЭМ волн, в основе которого лежит рубленое углеродное волокно 
в определенном процентном содержании. 

Подобные материалы могут широко использоваться в зданиях различного 
назначения и цехах с промышленными или бытовыми СВЧ-установками. 
Сейчас ученые занимаются их тестированием, а завод герметизирующих 
материалов, расположенный в Дзержинске, уже начал первые испытания 
техпроцесса производства. 

Нужно отметить, что разработкой материалов, защищающих от 
электромагнитных волн, специалисты занимаются больше 20 лет и все 
созданные покрытия в основном отражают излучение, тогда как разработка 
ученых из Мордовского госуниверситета поглощает его. 

Источник: techcult.ru, 22.11.2023 

ПРИБОРОСТРОЕНИЕ 

Калтех создал революционный миниатюрный лазер, который превратит 
смартфон в лабораторию, а атомные часы уместит в чип 

Инженеры Калтеха (Калифорнийского технологического 
института) сообщили о создании миниатюрного лазера с блокировкой мод 
(MLL), схема которого оптимальна для генерации сверхкоротких импульсов. 
Лазер настолько мал, что поместится в микросхему (рис. 12). Такое решение 
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поможет совершать точнейшие измерения в микромире, что найдёт применение 
в атомных часах и в аналитических приборах, и даже может найти применение 
в смартфонах. 

 

Рис. 12. Миниатюрный лазер с блокировкой мод (MLL) 

«Наша цель – совершить революцию в области сверхбыстрой фотоники, 
превратив большие лабораторные системы в системы размером с чип, которые 
можно будет массово производить и применять в полевых условиях, – заявил 
физик Цюши Го (Qiushi Guo) из Калифорнийского технологического института 
и Городского университета Нью-Йорка. – Мы хотим не только уменьшить 
размеры, но и обеспечить удовлетворительные характеристики этих 
сверхбыстрых лазеров на чипе». 

Для точного измерения физических и химических явлений в мельчайших 
масштабах необходим лазер, обладающий идеальным сочетанием мощности и 
точности. Большинство лазеров, способных справиться с этой задачей, 
громоздки, дороги и потребляют много энергии. Новая разработка помещается 
на кончике пальца, тогда как до этого речь шла о конструкциях размером с 
лабораторный стол. 

Потенциально такие лазеры могут использоваться для самых разных 
целей: от медицинской визуализации до атомных часов и навигации без 
помощи GPS. Задача была вместить конкретную схему в достаточно 
миниатюрные размеры, чтобы лазер на её основе помещался в сумку или даже 
карман. 

Созданный учёными Калтеха миниатюрный лазер – это лазер 
с блокировкой мод или MLL, который создаёт чрезвычайно быстрые лазерные 
импульсы за счёт синхронизации фазы. Речь идёт об импульсах длиной в 
фемтосекунды. Быстрые лазерные импульсы позволяют проводить наблюдения 
на меньших масштабах и за объектами, которые движутся быстрее, например, 
за атомами в молекуле. Такие установки в настоящее время в самом лучшем 
исполнении и с хорошей мощностью довольно большие и требуют 
значительного количества энергии для работы. 



30 
 

Для создания миниатюрного MLL-лазера учёные использовали такой 
материал, как ниобат лития в тонкоплёночном исполнении (TFLN). Благодаря 
ему стало возможным использовать внешние радиочастотные электрические 
сигналы для точного управления лазерными импульсами. Для создания 
сверхмалого лазера этот материал был объединен со специальным типом 
полупроводника, совместимого с TFLN. 

Результаты оказались впечатляющими: лазер способен выдавать импульс 
длиной 4,3 пикосекунды в ближней инфракрасной области с пиковой 
мощностью около 0,5 Вт. Лазер также оказался универсальным с точки зрения 
настройки режимов работы, что обещает помочь с его переносом 
в портативные устройства, которые, правда, ещё предстоит разработать. 

«Это достижение открывает путь к использованию сотовых телефонов 
для диагностики глазных заболеваний или анализа продуктов питания и 
окружающей среды на наличие кишечной палочки и опасных вирусов, – 
обещают разработчики. – Это также может позволить использовать атомные 
часы в масштабе микросхемы, что позволит осуществлять навигацию в 
условиях, когда GPS скомпрометирована или недоступна». 

Источник: 3dnews.ru, 17.11.2023 

ЭНЕРГЕТИКА 

Билл Гейтс инвестировал деньги в ветровую электростанцию совершенно 
нового типа 

Компания Airloom, которая более семи лет билась над созданием 
действующего прототипа ветровой электростанции нового типа, неожиданно 
получила финансирование в размере 4 млн долл. от фонда Breakthrough Energy 
Ventures Билла Гейтса. А также нового руководителя – выходца из Google Нила 
Рикнера, что внушает инвесторам надежду на реализацию весьма любопытного 
и перспективного проекта. 

Разработка Airloom лишена ключевых недостатков типовых ветряков, 
которые могут развиваться только по пути увеличения линейных размеров. Их 
сложно строить, еще сложнее монтировать и обслуживать, есть огромные 
проблемы с утилизацией отработанных частей. К тому же КПД ветровой 
установки не превышает 35% для самых удачных моделей и мест расположения 
(рис. 13). 
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Рис. 13. Прототип ветровой электростанции нового типа 

Ветровая электростанция от Airloom выглядит как овал из мачт, 
соединенных между собой рельсами с подвижным тросом. На тросе 
установлены вертикальные паруса, которые захватывают давление ветра и 
приводят трос в движение. Конструкция движется по окружности, 
перемещение троса вращает генератор. Система работает при любом 
направлении и силе ветра – пока одни паруса пребывают в безветренной зоне, 
другие тянут всю конструкцию. 

Сообщается, что стоимость такой электростанции составляет всего 10% 
от цены огромного ветряка. Итоговая цена полученной электроэнергии на треть 
ниже, чем полученной от ветряков. Систему можно масштабировать 
произвольным образом, встраивая в рельеф местности, она пригодна для 
использования на суше и на море. Компания Airloom собирается построить на 
полученные средства демонстрационный прототип на 50 кВт, а потом перейти 
к созданию коммерческих версий электростанции. 

Источник: techcult.ru, 16.11.2023 

В ОАЭ запустили крупнейшую в мире солнечную электростанцию, 
размещённую на едином пространстве 

Незадолго до старта мероприятия COP28 Объединенные Арабские 
Эмираты запустили солнечную электростанцию 2GW Al Dhafra Solar PV, 
которая стала крупнейшей в мире солнечной электростанцией, размещённой на 
едином пространстве (single-site solar farm) (рис. 14). 
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Рис. 14. Крупнейшая в мире солнечная электростанция, размещённая на едином пространстве 

Объект размещён в 35 км от Абу-Даби и состоит из почти 
4 млн двухсторонних солнечных панелей. В итоге станция способна 
генерировать до 2 ГВт мощности. Благодаря этому теперь суммарная мощность 
солнечной энергетики в ОАЭ выросла до 3,2 ГВт. В целом страна хочет 
к 2030 году повысить мощность всех своих электростанций, работающих на 
возобновляемой энергии, до 14 ГВт. 

Станция была создана совместно компаниями Abu Dhabi Future Energy 
Company, Abu Dhabi National Energy Company, французской EDF Renewables и 
китайской JinkoPower. Компании говорят, что вырабатываемой энергии хватит 
для обеспечения 200 тыс. домохозяйств. 

Источник: industry-hunter.com, 21.11.2023 

«Росатом» будет создавать детали для АЭС с помощью 3D-печати 

По словам главы входящей в структуру «Росатома» компании «РусАТ» 
Ильи Кавелашвили, в следующем году некоторые элементы и детали для АЭС 
будут изготавливаться с помощью 3D-печати. При этом тестовая печать уже 
идет – в рамках НИОКР запущено опытное производство корпусов насосов, 
валов сложной конфигурации и выгородок реакторов. 

Также топ-менеджер уточнил, что применение 3D-компонентов в составе 
атомных электростанций подразделяется на четыре разных класса, которые 
отличаются их приближенностью к реактору. Так называемый первый класс – 
это все детали, размещенные в самом реакторе и находящиеся рядом с ним, а 
в четвертый класс включены детали, наиболее удаленные от реактора. 

Сейчас идет тестовая 3D-печать именно четвертого класса, после чего 
будет принято решение о возможности применять данные компоненты на 
действующих станциях, а через год напечатанные на трехмерном принтере 
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элементы должны одобрить для применения на вспомогательных механизмах и 
оборудовании, так или иначе связанных с реактором и расположенных 
в четвертом контуре. 

Помимо этого Кавелашвили заметил, что более 30 предприятий, 
относящихся у «Росатому», уже внедрили у себя ряд аддитивных технологий, а 
одной из ключевых задач российской атомной корпорации является внедрение 
данной технологии еще на 100 различных предприятиях отрасли 
в максимальной сжатые сроки. 

Источник: techcult.ru, 17.11.2023 

В Тольятти разработали перспективный аккумулятор для мобильных 
устройств 

Ученые из Тольяттинского госуниверситета выяснили, что наночастицы 
магния вполне позволят создавать аккумуляторные батареи, срок службы 
которых будет в 2-3 раза выше, чем у традиционных литий-ионных решений, 
широко применяемых в различной электронике. 

Ранее попытки создать аккумулятор на базе магния уже 
предпринимались, но тогда использовались его микрочастицы, а специалисты 
из Тольятти решили взять гораздо более мелкие наночастицы, выдающие, как 
выяснилось, значительно больше энергии, до 7 раз покрывая показатели АКБ 
с микрочастицами. 

Также в ТГУ уточнили, что при сопоставимых габаритных размерах и 
объемах магниевый аккумулятор проработает в несколько раз дольше, чем 
литий-ионные батареи, а высокая емкость элементов с магнием нивелирует их 
основной недостаток в виде медленной зарядки. 

Ученые Тольяттинского универа пока не смогли создать готовый 
к применению прототип магниевой АКБ и доказать свои расчеты, но они 
активно продолжают проводить соответствующие эксперименты, считая, что 
данная разработка выделяется весьма большим потенциалом и в будущем 
сможет если не заменить Li-Ion батареи, то составить им 
достойную альтернативу. 

Источник: techcult.ru, 16.11.2023 


